

# EL PRIMITIVO

# ALICANTE OBRERO

DIARIO DE LA TARDE

DEFENSOR DE LAS SOCIEDADES OBRERAS DE ALICANTE

Director: Francisco Zamora Calatayud

Administrador: Antonio Moscat Gine

10

CÉNTIMOS SEMANALES

REDACCION Y ADMINISTRACION  
JORGE JUAN, NUM. 11 y 13

Horas de oficina: De nueve a una y de tres a seis

No se devuelven los originales aunque no se publiquen  
y de los firmados son responsables sus autores.

10

CÉNTIMOS SEMANALES

TODA LA CORRESPONDENCIA A NOMBRE DEL DIRECTOR

## LA SALVAJADA DE AYER

# NUESTRA IMPRENTA Y REDACCION ASALTADA

Una cuadrilla de rufianes pretende gasasinarnos.—La feultura de varios "pollos de a crem" alicantina por tierra.—Complot para hacer desaparecer la imprenta de nuestro periódico.—La autoridad no evita tan cobarde atronello.—Mas de treinta individuos al asalto.—La indignacion del pueblo

### Consideraciones

Procuraremos desposeernos de ese amor propio, que aun si querer hemos de tener, para defendernos de la vil accion que contra nosotros se pretendia cometer ayer tarde, y de los que fueron protagonistas algunos señoritos de la alta sociedad alicantina.

Esta, con el hecho realizado ayer, tiene un borron encima que necesita limpiarlo, sin quieré hacerse responsable de lo que hicieron unos exaltados, que perdieron la dignidad y descendieron a los terrenos de los más vulgares entes.

La indignacion fué grande y todos cuantos presenciaron los hechos, quedaron convencidos de la ineducacion de unos cuantos hijos pudientes, que, amparándose en el nombre de la familia y la influencia, cometieron actos que en el Riff no cometerian esos kabileños a quien nosotros queremos civilizar.

Buena nota tomaron de esto algunos forasteros que lo presenciaron y que no cesaban grandemente indignados de censurar a las autoridades y calificar de canallesco, cobarde y ruin lo hecho por esa «troupe» de niños góticos.

### El hecho

Próximamente las seis y media de la tarde de ayer, se encontraban, ocupados en las faenas de la imprenta, los dueños de los talleres donde se imprime nuestro periódico, señores Juan y José Guijarro, en union de sus cuatro hijos el mayor de ellos de doce años de edad.

De pronto, y sin el previo permiso, requisito de toda persona bien educada, se presentó un grupo de individuos, preguntando por el director de nuestro periódico.

D. José Guijarro, dijoles a los tales sujetos que nuestro director no se encontraba en el local, ni persona que alli lo representase.

No convenció esto a los repetidos

sujetos, por lo que insistieron en forma poco correcta y con ademanes amenazadores.

### El asalto

El dueño del establecimiento, al ver la actitud que habian adoptado y en evitacion de un disgusto, invitoles a que salieran de su casa, y fueran en busca de nuestro director, si es que les urgia.

Desobedecieron a esto y en vez de marchar, uno de ellos, que capitaneaba la cuadrilla, dio la voz de ¡A ROMPER LA IMPRENTA! y como foragidos entraron mas de 30 individuos que apostados estaban por los alrededores de la imprenta, dando comienzo al vandálico complot que fraguaran.

Arrojaron por los suelos los moldes de los cuatro periódicos que se imprimen, desmontaron de sus chivaletes las cajas, esparramando toda la cantidad de teta que contenian estas; rompieron las bombinas de luz eléctrica y se extraviaron veinte pesetas que habian encima de un pupitre que se acababan de cobrar de unos trabajos.

Como es natural, los señores Guijarro, quisieron defender su propiedad, salvajemente asaltada, y al intentarlo fueron cobardemente, viamente, rufianescamente agredidos por esos malvados que así procedian con dos honrados padres de familia, dos laboriosos industriales, mucho más dignos y decentes que toda esa gentuza, que necesita reunirse en cuadrilla, para cometer actos propios de pieles-rojas.

### Momentos de angustia

Mientras se dedicaban a tales hazañas aquellos foragidos, los niños, pobres criaturitas de pocos años, desgarraban llorando al ver que peligraba la vida de su padre.

Algunos de los asaltantes, mientras los otros dedicaban a lo que en Marruecos calificarian de piratería, se

apercibieron de donde partian los angustiosos llantos de las infelices criaturas que medio muertas del susto, permanecian en un rincón del local, y ensañaronse con ellos.

Entonces fué cuando la lucha se entabó cuerpo a cuerpo y cuando los asaltantes, gente sin entrañas, al ver al padre de los niños bañado en sangre, diéronse a la fuga, satisfecnos de su valentia, valentia que los compara a la altura de los chufos de prostitutas y celestinas.

### El público

A los gritos acudió gran número de vecinos y transeúntes, que intentaron lynchar a los cobardes «pajas», pero lo impidió la presencia de algunos guardias de Seguridad, que en vez de proceder a la detencion, descubrianse a su paso, no siendo detenido ninguno.

### En el Gobierno

Acudimos al gobierno civil y alli pudimos enterarnos y ver que ning uno de los asaltantes de la imprenta estaba detenido ni menos conducido para dar explicacion del acto punible que acababan de realizar.

D. Alfonso de Rojas, don Paco Aznar, don Triño Esplá y otros que no recordamos entraban y salian por las dependencias del gobierno haciendonos presumir su presencia alli que trataban de quitar importancia al suceso.

### ¿Quiénes fueron?

Según nos dicen, capitaneaban este grupo, un tal Aiarcón, muy conocido por que no usa sombrero, los sobrinos de Alfonso Rojas, un hermano del director de «El Día», y algunos que a medida que vayamos enterandonos o publicaremos para que Alicante todo los conozca.

### Las pérdidas

Las pérdidas ocasionadas en la imprenta se calculan en más de «tres mil» pesetas, y los perjuicios que irrogan son más considerables porque

imposibilitan la salida por algunos dias de los cuatro periódicos diarios que se imprimen en la casa.

### La policia

Nos extraña, a todos, y con nosotros acudieron al gobierno civil muchos compañeros, no ver presentado el atestado que deben presentar los guardias de Seguridad que intervinieron en el suceso.

Alguien nos dijo, sin que podamos afirmarlo, que obedecia a órdenes dadas por el capitán, para luego con detenimiento poderlo presentar.

De todos modos nos parece una anomalia, pues cuando de obreros se trata, son encerrados en el cuartelillo, mientras se depuren los hechos y creemos que dichos cuartelillos se han hecho para todos los ciudadanos por igual, que cometan cualquier delito penado por las leyes.

No ha cumplido con su deber la policia, cuando le consta que hubo allanamiento de morada, agresion y escándalo en la via pública.

### Censuras

Como ya decimos en otro lugar es muy censurada la pasividad demostrada por las autoridades.

Después de realizado el asalto, se formaron numerosos grupos en la calle de Jorge Juan, comentando el suceso y protestando en tono de indignacion del atronello, censurando la poca actividad de las autoridades en presentarse en la imprenta asaltada.

### Un ruego

Por causa de todo este atronello, hoy nos vemos privados de servir a nuestros lectores todo el periódico completo, publicando solo una hoja a fuerza de no pocos trabajos, pues como decimos, los «valientes» sujetos, tiraron al suelo las cajas y nos descompusieron los moldes.

Por lo tanto rogamos a nuestros lectores nos dispesen esta falta (hoy y mañana), que nosotros somos los primeros en lamentar.

## Comentarios y ofrecimientos

La cobarde agresión de que ayer fuimos objeto y la marcada pasividad de las autoridades, nos ha obligado á, que viendo que aquí la vida de los hombres honrados está siempre á merced de la rufanesca plebe agresora, no abandonar ya en ningún momento la pistola ó el garrote para defendernos, ya que las autoridades no han hecho nada ni por evitar la canallesca acción, ni por castigarla como se merece.

Nunca hemos sido partidarios de usar armas, pero á tal extremo han llegado las cosas, que se hace preciso el ir armado hasta los dientes, los que quieran salir de casa.

Durante toda la mañana de hoy, no cesan de acercarse á nuestra imprenta y redacción ininidad de personas de todas clases sociales, protestando de la cobarde agresión.

Algunos buenos amigos se han ofrecido para formar un grupo defensor de los honrados y para sentar la mano á esos hijos de... aristócratas que así se manifiestan tal cual son aunque ostenten títulos.

A todos les agradecemos su concurso, pero nos encontramos en el caso de rechazarlos, pues ni tenemos tan malos instintos como ellos, ni somos tan cobardes.

### Desfachatez

Nos aseguran que anoche después de comenda la felonía, los autores del canallesco acto, hallábanse tranquilamente en la Explanada, juntos con los más caracterizados políticos y algunas toridades.

### Así es la vida

Mientras nuestro compañero Carlos Espia, se encuentra desterrado de Alicante, por asuntos periodísticos, los malvados ó salvajes que ayer quisieron asesinarnos en cuadrilla, como los malhechores, disfrutan de completa libertad y se pasean por Alicante, para mayor vergüenza del pueblo.

Mientras se le procesa á un concejal por denunciar algo que cree justo para su pueblo, otro concejal un tal Juan Llorca figuraba en un grupo que asaltan un establecimiento.

### Así es la vida.

### Al pueblo

Antes de cerrar esta información, no tenemos más remedio que hacer un llamamiento al pueblo, y ponerles de manifiesto que nosotros por su defensa, hemos estado heridos varias veces, que por su defensa hemos estado varias veces en la cárcel y ahora han intentado asesinarnos.

No pedimos nada, no queremos nada, pero si queremos que ya que no amparó la autoridad, ya que no encontramos justicia en las leyes, ó en quienes la administran, vosotros, pueblo honrado, pueblo que sufres todos los desmanes, las injusticias, pensad que por todo esto, se nos hace imposible la vida á los que por vosotros luchan.

¡Ay! si en vez de ser señoritos aristocráticos, hubiérais sido un puñado de obreros que protestabais en justo derecho, entonces á estas horas, ya la cárcel hubiera estado llena.

Pero no, no ocurre esto ahora, no ingresan en la cárcel esos rufianes, porque las cosas son así.

Ahora, tú pueblo, piensa que actitud debes adoptar.

### Buscando amparo

El derecho de moradores honrados ha sido atropellado en la propia morada en cua drilla y armados.

Hoy mismo salen de Alicante para Madrid personas que han de plantear el asunto donde la justicia garantiza con su equidad á todos los españoles.

## AVISO

En la imposibilidad de publicar los periódicos que se editan en esta imprenta, «El Noticiero», «Heraldo de Alicante» y «El Batallador», servirá á sus suscriptores hojas con la cabeza de nuestro periódico, interin se normalizan todas las cosas.

Esperamos de la benevolencia de todos, dispensen esta falta pues así nos lo ruegan sus propietarios y directores.

## Junta de festejos y propaganda del clima

### Comisión Ejecutiva

Se abre un concurso para la adquisición de dos croquis ó bocetos para la impresión en litografía de dos carteles uno dedicado á la propaganda del clima, y otro para las fiestas que han de celebrarse en el próximo invierno, con sujeción á las siguientes bases.

1.º Los bocetos croquis se presentarán en cualquier clase de papel ó tela, y tendrán el dedicado á la propaganda del clima, un tamaño de 120 X 80 centímetros y el destinado á propaganda de fiestas, 210 X 100 centímetros.

2.º Serán originales, quedando los artistas en completa libertad del asunto y leyenda.

3.º El destinado á fiestas tendrá blaco suficiente para imprimir el programa que se acuerde.

4.º Cada boceto ó croquis, irá acompañado de un sobre cerrado, que contenga el nombre y domicilio del autor.

5.º A las cuatro de la tarde del día 10 de Octubre, próximo, ante un Jurado nombrado al efecto, y en el salón de sesiones de la Junta de obras del puerto (muelle de Levante), se procederá al examen y estudio de los carteles presentados: haciéndose la designación en el acto, y abriéndose inmediatamente el sobre que contenga el nombre del autor.

6.º Los bocetos y sobres se presentarán á nombre del presidente de la Comisión Ejecutiva de la Junta de festejos y propaganda del clima, entregándose al secretario de la misma en la oficina de la Junta de obras del puerto, todos los hábiles, hasta el indicado para la designación, de nueve á doce de la mañana.

7.º El Jurado queda en libertad de desechar todos los bocetos presentados, si á juicio del mismo, no reúne las condiciones adecuadas al objeto para que se destinan.

8.º Los bocetos ó croquis designados por el Jurado como mejores serán premiados, el dedicado á fiestas con doscientas cincuenta pesetas, y el de la propaganda del clima, con ciento pesetas.

9.º Los bocetos no premiados, podrán ser retirados por sus autores.

Alicante 6 de Septiembre de 1916.— P. A. de la Comisión, El Secretario José Baeza, El Presidente Francisco Aznar.

En la última sesión celebrada por esta Comisión, acordó comenzar el cobro de las cuotas, cuyas conformidades obran en poder de la Junta y las que en lo sucesivo vayan recibiendo, desde el presente mes de Septiembre á cuyo efecto, dentro de breves días, el cobrador de la Junta, presentará en el domicilio de los suscriptos, los correspondientes recibos.

También se adoptarán acuerdos de interés, relativos á la propaganda del clima y fiestas para el próximo invierno.

## Guía comercial de Alicante y su provincia

Acaba publicarse la edición 1919

Contiene los nombres y domicilios de todos los comerciantes, industriales, profesionales, etc. Elemento oficial, sociedades oficiales y particulares, calles y tarifas de interés general.

Precio 1 peseta; de venta en todas las librerías y en casa de su autor, César Oarrichena, Torrijos, 68, Alicante.

## Congreso Regional Socialista

El día 8 y sucesivos se celebrará en Valencia un Congreso de las Agrupaciones Socialistas de la región.

Por las proposiciones presentadas, se espera que dicho Congreso sea de un provechoso resurgimiento para el Partido.

La Agrupación de Alicante ha designado para representario al compañero Rafael Millá.

## Josefa Grau

Profesora en partos

Academia preparatoria completa para la carrera de comadrona, con arreglo al último plan de estudio.

San Vicente, núm. 61.—Alicante.

## Noticias

COMPañEROS.—Un obrero como vosotros tiene un modesto taller de relojería. ¿Queréis ayudarle? En cambio os compondrá vuestro reloj á mitad del precio, garantizando los trabajos.

Vulavieja, 73, bajo.

Los vecinos de las Provincias se lamentan de que sus canales estén convertidas en estercoleros, especialmente las situadas al pie de la sierra.

Ruegan que se les preste un poco de atención, en bien de la higiene.

Encontramos muy justificada la queja de referencia.

SE NECESITAN buenas operarias caladoras y bordadoras á mano y máquina para trabajar en sus casas ó taller dirigirse: á Manuel Giner Ruiz, calle de Jorge Juan, número 22.

D. Antonio Prieto Mera, nos participa en atento B. L. M. que ha tomado posesión del cargo de tesorero de hacienda de la provincia.

Agradecemos la atención.

Se necesita una joven para planchar á máquina en el taller de planchado mecánico de la calle de Sagasta, número 22. Mientras dure el aprendizaje ganará dos reales diarios y una vez práctica en el manejo de la máquina se le asignará un buen sueldo.

El director de «Heraldo» ha recibido el siguiente telegrama de la empresa de los toros de Murcia:

«Acabamos recibir telegrama; Belmonte llegó á Madrid. Saldrá con su cuadrilla para Murcia mañana. Juan Manuel, apoderado. Ruégole hágalo público».—Empresa.»

Hay mucha animación para presentar las corridas de feria.

Con tal motivo la vecina población está animadísima ofreciendo encantador aspecto.

APRENDIZAS Y OFICIALES.—Se necesitan en el taller de calados y bordados de don José Millán, calle de Torrijos, número 67.

Según leemos en nuestro estimado colega «El Luchador» de ayer, su director don Juan Botella ha sido procesado por declararse autor de un artículo publicado en dicho periódico días pasados, referente á las obras de ampliación del cementerio católico que se vienen realizando.

Lamentamos vivamente el percance y deseamos que saiga bien de él.

Se vende un hermoso chalet situado en la carretera de San Vicente, señalado con el número 78.—Razon en Degenhaño, 14, 1.º

### La nocturna del sábado

Ya han llegado á esta capital los toreros componentes de la cuadrilla comico burlesca que el próximo sábado actuara en esta capital en la novena nocturna.

Los dichos responden á la siguiente filiación:

- «Costurero», cárdeno, núm. 8.
- «Rosao», cárdeno, núm. 15.
- «Rasposo», negro, núm. 10.
- «Manzonito», colorao, núm. 8.

APRENDICES se necesitan en la Litografía Moderna, en el Barrio de Benavua.

Hemos recibido un número magníficamente editado del ilustrado periódico «El Bazar Murciano».

Al acusar recibo de tan galante envío á su director propietario, don Ricardo Blazquez, reafirmamos muy gustosos el testimonio de nuestra más alta consideración y concurso si lo estima conveniente.

La sastrería de GUARINOS se ha trasladado á la calle de Montengon, número 5, donde ofrece su casa á su clientela.

El ayuntamiento de Benejuzar ha expuesto por ocho días, el padrón de la contribución sobre la riqueza rústica y pecuniaria para el año 1917.

## Merendero «El Mediterráneo»

de Manuel Pastor (Guagira)

Situado en el extremo del Paseo de Gomis.

Se sirven comidas de encargo, cenas, refrescos, licores y toda clase de helados.

Trapos viejos de lana se compran á una peseta el kilo

en el almacén de la calle de la Concepción, 38.

IMP. GUILJARRO